
В области проходит акция «Гордость Поморья». Посвящена она 
300-летию со дня рождения Михаила Васильевича Ломоносова. 
Участвовать в акции «Гордость Поморья» может любой житель 
региона, внесший значительный вклад в жизнь страны, области, 
городов, поселков, предприятий. «Двинская правда» 
решила номинировать двоих котлашан, которых, на наш взгляд, 
действительно можно назвать лучшими людьми Поморья. 
Это Николай Николаевич Вирячев и Милитина Владимировна Клапиюк. 

Хранитель 
родины Кузнецова 

Никогда не перестану 
удивляться своим земля
кам. Сколько по-настоя
щему одаренных, умных 
и смелых людей роди
лось на котласской зем
ле... И один из них Нико
лай Николаевич Вирячев. 

Он не редкий гость на страни
цах газеты. Что и не удивительно, в 
прежние времена - комсомоль
ский лидер, затем - председатель 
районного исполкома, руководил 
городским отделом статистики, 
возглавлял районную налоговую 
инспекцию, ныне он почетный 
гражданин Котласского района, 
председатель совета ветеранов на
логовой инспекции. Именно он 
стоял у истоков строительства ав
томобильного моста и создания 
дома-музея Адмирала Флота Со
ветского Союза Николая Гераси
мовича Кузнецова. Не многие по
мнят, что некогда Северную Дви
ну хотели развернуть вспять, так 
вот Вирячев с этой партийной за
думкой боролся, как мог. Пожалуй, 
мало людей сможет похвастаться 
таким вкладом в жизнь и развитие 
родного края, каким может Нико
лай Николаевич. 

Мы разговаривали с нашим ге
роем в городской квартире за чаш
кой чая. Можно сказать, повезло — 
сейчас поздняя осень, а летом Ви-
рячева в Котласе не застать - по
чти все время проводит на родине, 
в Медведках. Усадьба его напротив 
дома-музея Н.Г. Кузнецова. И как-
то само собой получилось, что 
стал Николай Николаевич неофи

циальным смотрителем музея (на 
эту должность, как сам говорит, его 
никто не назначал). 

- В 1982 году адмиралу Кузне
цову было 70 лет (хотя на самом 
деле родился он в 1904 году, два года 
приписал), - рассказывает Николай 
Николаевич. -Я тогда работал вто
рым секретарем райкома. Пришел 
ко мне председатель совета вете
ранов Савватий Сергеевич Ново
сельцев, с ним состоялся разговор 
о том, что нужно как-то отметить 
дату. Решили установить памят
ную доску на место, где стоял дом 
Кузнецова. 

Откровенно говоря, не многие 
могут себе представить, что такое 
решение в те времена требовало 
определенной смелости. Офици
ально Николай Герасимович Куз
нецов был понижен в воинских зва-
нях, находился в опале. Хотя разго
вор о восстановлении его в звани
ях заходил. Добивались этого и ве
тераны войны из Котласского 
района, писали в правительство. И 
все же, не каждый решился бы вот 
так запросто установить памятный 
знак в честь опального адмирала. 

Но знак появился, установили его 
24 июля в день рождения адмирала. 
Правда, надпись звучала так: «Здесь 
стоял дом, в котором в 1902 году ро
дился Кузнецов Николай Герасимо-
вич, Герой Советского Союза, выда
ющийся флотоводец нашего време
ни». Тогда же на митинге прозвуча
ло и предложение построит ь на этом 
месте дом-музей (прежний дом се
мьи Кузнецовых не сохранился). 

Одно дело - предложить, дру
гое сделать. Николай Вирячев 
рассказал, что по тем временам лю-

бая внеплановая стройка была де
лом почти не осуществимым. 

В 1984 году пионеры из котлас
ского штаба школьников «Това
рищ» подхватили дело увековечи
вания имени великого земляка. 
Они установили новый памятник. 
Но все еще только флотоводцу. 

Восстановить историческую 
справедливость удалось только в 
1988 году. Тогда были пересмотре
ны решения, принятые в феврале 
1956 года, о понижении Кузнецова 
в воинском звании и увольнении без 
права восстановления на флоте. 
26 июля 1988 года Президиум Вер
ховного Совета СССР принял указ 
о восстановлении вице-адмирала 
Николая Герасимовича Кузнецова 
в прежнем воинском звании - Ад
мирала Флота Советского Союза. 

- В сентябре 1988 года на испол
коме районного совета (я в это вре
мя был председателем райисполко
ма) было принято решение о стро
ительстве дома-музея Николая Ге
расимовича Кузнецова в деревне 
Медведки. Но за счет чего строить? 
Бросили клич в народ, удалось со
брать около 16 тысяч рублей. Про
ектному институту прочили подго
товить документацию (нашли фото 
прежнего дома). Руководителям 
лесхозов поручили заготовить и 
привезти лес, часть его распилить. 
Шипицыпский ремонтно-механи-
ческий завод изготовил косяки и 
рамы. Одни делали скобы, другие 
поставили кирпич. Это была народ-
ная стройка. Но кому строить? Пo-
ехал в деревню, у меня там дядя жил 
Василий Алексеевич Быковский, 
предложил ему взяться. Поначалу 
отказывался, но я его убедил. 

Василий Алексеевич взял в по
мощники сына Владимира и пле
мянника Николая Стрельцова. Ог
ромную помощь в создании дома-
музея оказывала Римма Алексеев
на Стрельцова, в то время учитель 
истории школы № 17. 

Сруб поставили за месяц, по
том внутренняя отделка, поиск эк
спонатов. В 1989 году дом-музей 
был открыт. На открытие приехало 
человек 300 - участники войны, 
моряки. 

Но главное, по словам Николая 
Вирячева, даже не сам факт увеко
вечивания памяти великого земля
ка, а то, что это воспитывает подра
стающую молодежь. Не одно поко
ление местных школьников вырос
ло, сохраняя память об адмирале, 
постоянно на родине Кузнецова 
бывают учащиеся Великоустюгско-
го речного училища. Люди, прикос
нувшиеся к этому, становятся насто

ящими патриотами своей земли, 
что может быть важнее? 

Николай Николаевич Вирячев -
человек по-хорошему беспокой
ный. Вот и сейчас не первый год 
вместе с земляками бьется с чинов
никами за восстановление разру
шенной дороги и моста через Ух-
томку (лесорубы «постарались», и 
теперь на родину адмирала Кузне
цова попасть, ох, как непросто). 

- Мостик в 1996 году с таким 
трудом построили, а Дворецкий 
(предприниматель, заготавливав
ший в этих местах лес, - Авт.) по 
нему тяжелую технику пустил, -
сетует Николай Николаевич, -
сваи как бумажные фонарики 
складывались. 

Переписка с властями длится 
не один год, но пока, кроме обе
щаний, добиться ничего не уда
лось. А ведь это не просто доро
га в захолустную деревеньку 
Медведки. 

А еще у Вирячева болит душа 
за Котласский район. Он-то по
мнит те времена, когда здесь 
жили больше 40 тысяч человек 
(сейчас осталось чуть за 20 ты
сяч), когда строились дороги, 
дома, фермы, развивалось про
изводство. Николай Николаевич 
был участником тех событий. Но 
всё рухнуло. И богатейший не
когда район, поставлявший про
дукцию в соседние регионы, сей
час не может прокормить себя. 
Больно, обидно... И вдвойне обид
но такому человеку как Николай 
Вирячев, уж он-то знает, что все 
можно было сберечь, сохранить. 

Екатерина ПОСЕЛЬСКАЯ. 
Фото автора. 


